

**Discours D.Colussi-Ledru, représentant le DAP**

Cérémonie de fin de formation d'adaptation à l'emploi 2024 des agents affectés en ERIS et de la 32<sup>ème</sup> promotion de brigadiers-chefs, vague B. - ENAP – 1<sup>er</sup> aout 2024

---

Madame la directrice,  
Monsieur le directeur adjoint,  
Mesdames et Messieurs les brigadiers chefs de la 32<sup>o</sup> promotion,  
Madame et Messieurs les surveillants et brigadier-chef ERIS,  
Mesdames, Messieurs,  
Chers collègues,

C'est avec un grand honneur que je représente aujourd'hui le directeur de l'administration pénitentiaire, M. Sébastien Cauwel, pour cette cérémonie de fin de formation de vos deux promotions.

Je tiens tout d'abord à vous exprimer mes félicitations les plus sincères pour votre réussite. Vous avez chacun intégré les rangs de l'administration pénitentiaire pour servir la justice de notre pays. Aujourd'hui, au terme de ces formations, vous avez démontré à la fois votre attachement à cette mission régalienne et en même temps votre ambition pour la servir d'une autre manière.

\*

*Je m'adresse tout d'abord aux agents de la 32<sup>o</sup> promotion de brigadiers chefs vague b :*

Jusqu'à peu surveillants, vous avez choisi de vous distinguer en intégrant au sein des services pénitentiaires, le premier rouage, ô combien essentiel, de notre chaîne hiérarchique.

Par ce choix de devenir brigadier-chef, vous avez démontré votre volonté d'assumer des fonctions exigeantes, difficiles, qui vous obligent à la plus grande rigueur professionnelle et à une manière de servir exemplaire. Car vous le savez déjà, vous l'avez

expérimenté au cours de votre grade précédent : il n'est de bon encadrant que celui qui s'illustre par son intégrité, son sens de l'engagement, en un mot son exemplarité. Vous portez aujourd'hui cette responsabilité.

Vous êtes, depuis votre entrée à l'école, et resterez tout au long de votre carrière, des acteurs indispensables de notre administration. En qualité de brigadiers chefs, vous devenez des collaborateurs essentiels auprès de votre hiérarchie et des relais nécessaires pour vos équipes.

A cet égard, votre responsabilité est capitale. Dans vos fonctions il n'y aura pas de place pour la routine, l'indifférence ou l'ennui. Votre hiérarchie saura compter sur vos qualités professionnelles et votre investissement pour faire preuve tout à la fois de fermeté, de rigueur, mais aussi de qualité humaine et relationnelle. Vous agirez avec confiance et sérénité.

Vous agirez également avec gravité, en n'oubliant pas les drames auxquels sont confrontés notre administration et particulièrement celui lors duquel ont été tués, au péage d'Incarville le 14 mai dernier, nos collègues des PREJ de Caen, Fabrice Moello et Arnaud Garcia, à qui je veux rendre hommage.

Mesdames et messieurs les brigadiers chefs, soyez fiers du parcours professionnel accompli depuis votre entrée à l'école comme surveillants. Je salue devant vous votre engagement prouvé au bénéfice du service public pénitentiaire et votre loyauté à l'égard de celui-ci.

\*

Je souhaite à présent m'adresser aux surveillants et gradé qui viennent de terminer la formation d'adaptation à l'emploi des ERIS.

L'administration pénitentiaire a célébré l'an dernier les 20 ans de la création des ERIS. L'année qui s'en est suivie a démontré, s'il en était encore besoin, toute la nécessité de ces équipes pour l'administration pénitentiaire. En effet, les ERIS ont été engagés sur tous les fronts :

- celui d'abord de la sécurisation des détentions, lors de mouvements collectifs et lors de prise d'otage, au sein des établissements de l'hexagone mais aussi en outre-mer, où vos collègues ont démontré une réactivité et un sens d'adaptation exceptionnels pour répondre au besoin de sécurité majeur qui s'est exprimé à Mayotte et à Nouméa ;
- sur le front ensuite des missions extérieures où les ERIS démontrent tous les jours leur savoir faire pour la prise en charge des détenus souvent les plus dangereux du pays, en adaptant quelque fois ses pratiques et ses moyens, comme le fait actuellement l'ERIS de Paris, que beaucoup d'entre vous rejoignent, au travers de l'expérimentation d'une brigade d'appui motorisée,
- sur le front moins spectaculaire mais tout autant précieux, de la formation, du partage de connaissances avec les établissements, de la maîtrise des moyens spéciaux, de la lutte contre les intrusions sur le domaine pénitentiaire, etc.

Au cours de cette année, l'engagement des ERIS a été total, exceptionnel, exemplaire.

Mais cet engagement s'est aussi tragiquement illustré par le décès de Grégory Leseq, le 8 février dernier, au cours d'une mission de transfert. Rendons ici une nouvelle fois hommage au brigadier-chef LESECQ dont les valeurs humaines et professionnelles sont reconnues et saluées de tous. Son exemplarité doit raisonner dans nos esprits et particulièrement dans les vôtres, vous qui assumez aujourd'hui de rejoindre ces équipes.

Avec les ERIS vous avez fait le choix d'intégrer la famille toujours plus élargie des équipes de sécurité pénitentiaire, et de contribuer activement à ce mouvement de l'administration pénitentiaire qui s'affirme avec toujours plus d'ambition comme la troisième force de sécurité du pays.

Pour intégrer les ERIS, vous vous êtes préparés physiquement et mentalement, vous vous êtes engagés dans une formation éprouvante au cours de laquelle certains d'entre vous ont poursuivi malgré les blessures, les doutes et les remises en question. Vous avez su, chacun, vous surpasser.

Enfin, cette promotion a une particularité que je souhaite souligner : elle accueille un agent féminin.

Il est surprenant qu'en 2024 nous devions soulever comme une exception la présence d'un agent féminin dans une équipe pénitentiaire, et que nous devions rappeler l'évidence selon laquelle les personnels féminins ont toutes leur place au sein des ERIS.

Bravo donc à vous, Madame, pour la détermination que vous avez affichée pour intégrer l'ERIS, vous n'êtes pas la

première mais aujourd'hui vous êtes la seule à occuper cette place, et nous faisons ici le vœu que votre exemple guide de nombreuses collègues dans nos prochains recrutements.

Madame et messieurs les ERIS, aujourd'hui vous êtes prêts à vous exposer directement, physiquement au bénéfice de notre sécurité : je voulais donc, au nom du directeur de l'administration pénitentiaire, vous remercier publiquement, pour l'engagement que vous témoignez ici.

Merci.